

# EMANCIPA, *para mayores de 18 años*

TOÑO SÁNCHEZ. Coordinador Educador del Proyecto Emancipa-Enlace. León



**E**l **Proyecto Emancipa**, que la Fundación JuanSoñador tiene en León, surge de una reflexión tras la constatación de varios aspectos recogidos en el análisis de la realidad y de la experiencia educativa del Programa Cauce: *“¿Qué ocurre con los chicos y chicas cuando cumplen la mayoría de edad?”* El sistema de protección termina con la llegada a los 18 años, pero a esa edad, ni el que escribe estas líneas ni seguramente muchos de los lectores estábamos preparados para asir las riendas de nuestra vida, tener un empleo duradero y estable, sufragar los gastos de alquiler de una vivienda o adquisición de una propia... En el caso de estos chicos y chicas, la situación empeora ya que, en la mayoría de las situaciones, sus familias están desestructuradas y no pueden recurrir a ellas cuando las cosas se tuercen.

Una vez más, de la ilusión y del buen hacer de un grupo de personas, apoyado por la Familia Salesiana, sale adelante un proyecto que trata de poner en primer término y como preocupación máxima a la persona que se sienta a tomar un café delante de un educador y comienza así un “acompañamiento” durante un período de su vida, el cual él mismo va a delimitar. Probablemente sólo necesiten un poco más de tiempo y apoyo en el camino hacia su vida independiente.

El objetivo general que nos hemos fijado en nuestro **Proyecto Emancipa** es el de *“potenciar la autonomía personal de los jóvenes que se acogen al Proyecto, a través de un acompañamiento y seguimiento, ya sea desde el Piso Emancipa o desde “la calle”.*

## LOS DESTINATARIOS SON:

- Aquellos jóvenes mayores de dieciocho años, que vivan en situación de riesgo y/o exclusión social.
- Los interesados deberán tener unos ingresos mínimos por trabajo, IMI, subvención de Servicios Sociales para mayores de 18 años,...
- En el caso de no tener trabajo se deben comprometer a buscarlo, encontrarlo y mantenerlo.
- Que carezcan de apoyo familiar o sea contraproducente su regreso a la misma para residir en el Piso-**Emancipa**.
- Que estén dispuestos a asumir un proceso de acompañamiento y el estilo educativo del Proyecto.
- No consumir drogas.



## PROCESO DE INCORPORACIÓN

Desde la apuesta personal e individualiza que tratamos de realizar con cada persona que demanda el Proyecto comenzamos con una primera entrevista en la que damos a conocer nuestro estilo educativo y presentamos el **Emancipa**. Tras esta entrevista, el chico o la chica tiene un tiempo para pensar y decidir si él quiere formar parte del Proyecto y si necesita una ayuda desde el piso o desde la calle. Se haría una segunda entrevista en la que conversaríamos sobre sus dudas y sobre cuál es su opción en ese momento (el **Emancipa** Piso o el **Emancipa** Calle o no integrarse en el Proyecto).

Si decide entrar en el **Emancipa** valoraríamos, el chico y quien se entrevista con él, cuál es la opción más adecuada a su situación. Clave en este proceso de incorporación es que el chico o la chica que quiera entrar en el **Emancipa** entienda lo que significa el “acompañamiento” y lo asuma.

## EL ACOMPAÑAMIENTO

Según el Diccionario de la Real Academia Española en su significado primero y quinto “acompañar” significa: “Estar o ir en compañía de otra u otras personas” “Participar en los sentimientos de alguien”. Desde el **Proyecto Emancipa** esto es lo que nos proponemos con cada joven que se acerca a nosotros. Se trata de dedicar tiempo, ideas, reflexiones, lloros, risas, tristezas, alegrías... Es un espacio en el que nos abrimos como personas y nos hacemos partícipes de lo más íntimo de cada uno. No siempre resulta grato, sobre todo, cuando hemos de hurgar en aspectos que no nos gustan o que nos es más difícil tratar; pero la experiencia educativa nos ha hecho ubicar al “acompañamiento” en el eje central de nuestro Proyecto y lo que realmente le da sentido.

## ACOMPAÑAMIENTO DESDE EL PISO-EMANCIPA

Se contempla el período de acercamiento para conocer el piso **Emancipa** y a las personas que ya viven en él. Una vez producida la incorporación, hay una etapa de prueba (unos dos meses) en la que tanto los chicos y chicas como nosotros podemos romper el acuerdo; se trata de una decisión libre os recuerdo. Transcurrido ese tiempo de prueba, se evalúa la experiencia y, si se produce la incorporación, establecemos un

compromiso personal. Finalizada la fase de incorporación, se establece el ritmo de acompañamiento personal que cada uno necesite, según su situación (lo habitual es que los encuentros se produzcan semanalmente). Con respecto a la dinámica de acompañamiento y seguimiento del Piso **Emancipa**, el joven se incorpora al ritmo existente ya en el Piso.

Se pretende dar responsabilidad y protagonismo a los jóvenes en la organización de sus vidas.

El Piso **Emancipa** no contará con educadores de forma permanente conviviendo con ellos. La responsabilidad del seguimiento correrá a cargo del equipo de educadores del **Proyecto Emancipa**, quienes establecerán la temporalización de dicho seguimiento.

Existen unas “exigencias” a las que todos deben comprometerse para salvaguardar la buena marcha de la convivencia; deben aprender a convivir no sólo a coexistir. Podríamos resumirlas en:

- Cumplir con las tareas de limpieza del piso según el reparto que se establezca.
- Cumplir con las normas de limpieza e higiene personal.
- Respeto por las cosas comunes y personales de cada uno de los residentes.
- Respeto al descanso al que todos tienen derecho.
- Solamente se podrán invitar personas al piso, de común acuerdo y a horas apropiadas.
- Para otras normas de convivencia, se deben poner de acuerdo entre todos (fumar, televisión, música...).
- No se permite ningún tipo de drogas, incluido el alcohol, en el piso, ni personas que las consuman (esto no impide la celebración festiva de momentos y fechas reconocidas como tales).
- Admitir y respetar al responsable semanal en su función concreta.
- Mantener una reunión semanal en el piso con el coordinador y educador del Proyecto.
- Mantener entrevistas personales con uno de los educadores del equipo, con una frecuencia fijada por ellos (acompañamiento personal).



## ACOMPañAMIENTO DESDE LA CALLE

A lo largo de los primeros encuentros, se va definiendo, junto con el joven, el tipo de acompañamiento que necesita, según su circunstancia (asesoramiento personal, apoyo e integración, orientación, acceso a recursos...).

La relación educativa que se establece con el joven está marcada por la normalidad y el respeto al compromiso adquirido de dejarse acompañar. En los encuentros que se mantienen se trata de poner sobre el tapete su vida:

- Se fijan compromisos, se evalúan y refuerzan los logros y se anima a la consecución de lo que queda por conseguir.
- Se trabajan los aspectos personales que vayan surgiendo, tanto por parte del joven como por parte del educador.
- Se plantean las necesidades materiales del joven y se ve la posibilidad y/o la conveniencia de responder a ellas por parte del Proyecto.

## FASE DE FINALIZACIÓN

Esta fase, real y necesaria, está concebida como una transición natural; por lo tanto progresiva y sin rupturas bruscas, hacia la autonomía de los chicos y chicas.

La finalización de la estancia en los pisos, no supone la salida del Proyecto, sino que existe la posibilidad de continuar en él desde el **Emancipa** Calle. Esta parte del Proyecto también concluye de manera progresiva, según se va valorando, de manera conjunta, en el acompañamiento personal.

## VALORACIÓN DEL PROYECTO

En ella quiero expresar mi gratitud a las personas que han estado en los inicios del Proyecto, dedicando muchos esfuerzos y aportando ideas para que el **Emancipa** sea lo que realmente es a día de hoy. Gracias también a todos los jóvenes que habéis formado parte o estáis en el **Emancipa**, la experiencia recíproca nos hace mejorar cada día.

El **Emancipa** trata de ser una especie de colchón que sirva para acomodar los golpes que la vida te va a dar. No tengas miedo si te equivocas; entiendo que, muchas veces, te puedas sentir vacío ante la inmensidad que se abre ante ti; no estás solo ni sola, no me importa seguir esperando porque tú necesites más tiempo, ni siquiera me importa (aunque me cabree en ese instante) que no te presentes a un acompañamiento.

El **Emancipa** estará contigo en tu caminar. Tú eres realmente el protagonista de tu vida y el **Emancipa** sólo el puente construido para que puedas cruzarlo, y así poder vivir de forma independiente.

PARA MÁS INFORMACIÓN:

## PROYECTO EMANCIPA

Avda. Portugal, 7. 24009 - LEÓN  
Telf. 987 215 562 - Fax 987 203 751  
[cauce@fundacionjuans.org](mailto:cauce@fundacionjuans.org)